
Памятка для родителей «Детская дружба» 

   На третьем году жизни у ребенка возникает потребность в общении со 

сверстниками, а к пяти – шести годам носит осознанный характер. Нужно 

знать, что детское общение просто необходимое условие для нормального 

развития ребенка! Дети вместе играют, делятся игрушками, обмениваются 

впечатлениями из личного опыта, обсуждают мультфильмы…самое главное, 

что именно в общении со сверстниками дети сравнивают свои знания и 

умения, учатся тому, что умеют другие ребята. Родителям следует учитывать 

тот факт, что с другими детьми их ребенок ведет себя более раскрепощенно, 

так как не боится осуждения или поучения со стороны взрослых. 

   Но не следует забывать, что дружба – это не дар и не случайность. Умение 

дружить – приобретаемый навык, поэтому в вопросе детской дружбы нельзя 

оставаться в стороне, но и оказывать постоянное давление, а тем более 

указание с кем дружить можно, а с кем  - нельзя, категорически 

запрещается!!! 

   Вашему вниманию несколько правил по формированию у детей понятия 

дружба… 

Учите ребенка ценить дружбу. На примере книг и историй покажите 

ребенку, как легко потерять доброе к себе отношение. Учите его быть честным 

и объективным со своими друзьями, и требовать такого же отношения к себе. 

Не заставляйте дружить. Необходимо дать возможность ребенку самому 

искать друзей и выстраивать дружеские отношения. 

Учите «дружить на равных». Прямое вмешательство в детскую дружбу 

нежелательно, но «страховать» эти отношения необходимо. Если родители 

видят, что в отношениях детей развивается дисбаланс, происходит деление на 

подчиненных и главарей, то следует вмешаться. Запрет на дружбу не даст 

желаемого результата – есть риск, что ребенок в следующих дружеских 

отношениях снова займет ту же позицию жертвы. Важно объяснить, что 

отношения, в которых причиняют боль или обижают, можно прекратить. 

Дружба не должна нести негатив. Да, возможны ссоры и примирения, но 

нельзя допускать унижения. 

Рассказывайте о своих друзьях. Дети всегда смотрят на родителей. Никакие 

слова не смогут донести важные ценности, если сами родители им не следуют, 

поэтому пример дружбы родителей очень важен. 

Не сравнивайте братьев и сестер с друзьями. Большая дружная семья – это 

прекрасно. Но даже если в семье дети-погодки, наличие брата или сестры не 

может полноценно заменить друзей. Часто отношения с братом или сестрой 

подпорчены соперничеством, завистью и ссорами. С друзьями же нечего 

делить, и дружба для ребенка становится островком радости и покоя. К тому 

же важно выйти за рамки семьи и научиться взаимодействовать вне дома. 

Поддерживайте во время ссор. Родителям придется не раз успокаивать свое 

чадо после ссор с друзьями и разбирать причины конфликта. Ребенок 

постепенно научится самостоятельно давать оценку действиям окружающих и 

отличать настоящую дружбу от ненастоящей. 



 


